
0505

在广泛的文艺创作领域里，好剧本是成
就经典作品的必备条件。好剧本能够促成人
才的出现、能够“造星”；相反，一个文学质
量、思想浅薄的作品会毁掉一批人，丢掉很多
机会。

在业界，有人称我为“金牌策划”，认为我
总能找准艺术和商业的契合点。这个称号我不敢
当。我也失败过，是党和人民替我交了学费，让
我在一次次的失败和挫折中积累了经验。当然，对
市场的感觉，也不是天上掉下来的。如果一定要谈
心得，我认为成功的秘诀是坚守“人民性”。

我在北京长期学习、工作和生活，对北京的
人、事、物有着特殊而深厚的感情。我最感谢、最
得益于的是自己做了 17年群众文化。1968 年我从北
京艺术学院话剧表演系毕业后，到 1970 年，我在山
西4643部队农场的毛泽东思想宣传队工作；此后，一
直在北京工作和生活。其间，1970年到1975年，在北
京大兴县毛泽东思想宣传队，去过所有的公社和村
庄，多是骑着自行车，驮着行李去演出；1975 年到
1979 年，在北京毛麻丝公司工会搞文体；1979 年到
1985年，在北京群众艺术馆的群众戏剧组。

后来的一些成绩正是得益于那17年群众文化工作
对我的滋养。在与群众的接触中，我知道了他们喜欢
什么，不喜欢什么。日后，我总是自觉不自觉地换位
思考：如果我是观众、是读者，这部作品我会喜欢
吗？位置一颠倒，就能克服文艺工作者最容易犯的毛病
——自我。艺术创作一旦离开了人民，必定一事无成。

文学是作品的魂和根，不仅在戏剧、电影上如
此，在其他领域也适用。我曾担任北京奥运会开闭幕

式工作部部长。有人说，这只是个仪式而已，搞得热闹、好看就
行。但我认为，外在的表现，需要内在的文学作基础。在开闭幕
式的团队里，有两位文学顾问：刘恒和王安忆。有人问，这样一
个唱歌跳舞的大晚会用得着他们吗？我认为需要。正因为有了
他们的加入，有了文学的意识，北京奥运会的开闭幕式才会给
人留下如此深刻的印象，让人有回味的空间。

我参与策划推出过《离开雷锋的日子》《张思德》《云水
谣》《建国大业》 等几部主旋律作品，总的社会反响不错。
这些作品里面都有鲜活的人物，无论是张思德还是雷锋，
都是我们时代典型的英雄人物，塑造好这些人物要花很大
力气。一位作家说，好的剧本不是用手写出来的，而是
用脚写出来的。所以，应该迈开你的双脚，无条件、
长期地到生活中去，形成对生活和人物最深刻最独到
的认识和理解。

“深入生活，扎根人民”。文艺工作者唯有走
向群众，真正感受群众的冷暖，才能创作出留
得住、传得开的文艺作品。为什么我们的作
品会出现有“高原”没“高峰”、有数量没
质量的现象？归根结底就是没有生活，没
有真正对人民群众冷暖、命运的关怀

和关切，没有真正地“感同身受”。
（作者张和平为北京市文联
主席、北京人民艺术剧院

原院长）
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近日，由北京市西城区大栅栏街道等单位
主办的“胡同情深”摄影展举办，近百幅反映
老北京胡同文化及风土人情的照片展出。图为
市民在观看摄影展。

郭俊锋摄
（人民视觉）

本报北京电 从6月起，北
京市将启动长安街及其延长线
园林绿化改造工程。这是近 10
年来长安街及其延长线最大规
模的一次绿化改造。沿线行道
树 将 全 面 采 取 复 壮 措 施 ， 道
牙、围栏等园林设施也将首次
统一样式、风格。

这次绿化景观改造提升的
范围为：西起门头沟三石路，
东至通州区宋梁路，全长 55 公
里。改造内容包括植栽、绿地
道牙、绿地围栏、铺装、景观
小品等。

“这次绿化提升改造秉承
‘百里长街、百年大树’的理
念，不会有大拆大建措施。”市
园林绿化局城镇绿化处负责人
介绍，现状的行道树以及外侧
绿地内的高大乔木，都将加大
保护力度，并采取复壮措施。

长安街沿线目前主要树种
包括国槐、油松、白皮松、雪
松、玉兰、银杏等。受路面改
造、汽车尾气、土壤板结等因
素的影响，部分树木的生长状
况不尽如人意。

这位负责人介绍，复壮有
改良土壤、回填园林废弃物、
添加通气渗水管、松土、施肥
等多种方式。另外，借助步道
铺装改造扩大行道树树池，或
者实施树池联通工程，可以最
大限度改善树木根系环境，提
升抗倒伏的能力。

这次改造，长安街及其延
长线的各类园林设施材质、样
式、风格都将实现统一。绿地
围栏统一设计为钢制墨绿色、高度为 40厘米
的护栏。绿化井盖全部更换为大小一致、刻
有“北京园林”字样的铸铁盖；绿地道牙统
一为花岗石材质；树池箅子的纹路也全部改
为祥云图案的样式。

改造工程从今年 6 月份开始实施，遵循
“先地下、后地上、先土建、后绿化”的施工
工序，绿地护栏、绿地道牙、树池箅子、座
椅、绿地内垃圾桶等先行更换改造；明年3月
到5月，绿地内景观提升、行道树复壮等项目
将陆续实施。预计整个改造工程将在明年8月
份完成。

近期，国家发改委和住建部联合印
发了《城市适应气候变化行动方案》，明
确要求，“打通城市通风廊道，增加城市
的空气流动性”。北京市规划委也成立了
中心城通风廊道系统团队，其任务是在
首都中心城区建设成一套完善的通风廊
道网络系统，让中心城区与远郊区县之
间更好地“换气”。

“5 条宽度 500 米以上的一级通风廊
道”、“多条宽度 80米以上的二级通风廊
道”、“形成通风廊道网络系统”……都
是规划中的内容。其中，5条一级通风廊
道将北京市中心城区多座公园和大片绿
地串联起来。昆玉河即被规划为西北部
通风廊道中的一段。

为规划建设北京的通风廊道，项目
组研究人员在昆玉河地区选了3个地点进
行模拟实测。结果显示，通风廊道对降
低局地热岛效应、促进空气流通有一定
效果，尤其是在峰值时效果更加明显。

昆玉河连接了密云水库与北京城区
引水渠的下游水道，从颐和园昆明湖通
到玉渊潭八一湖，始末两端都有丰富的
历史人文景观。“河边风景好，视野开
阔，空气也挺好。” 家住海淀的马先生
常常在昆玉河沿岸散步。

“实际检测、计算机模拟计算的结果
都表明，通风廊道可以发挥一定的作用。”北京
市城市规划设计研究院规划研究室副主任何永
说。

事实上，在北京市规划建设的多条通风廊

道中，存在一些“堵点”。“在未来通风廊道规
划范围内，建筑物的高度、密度等都将严格控
制。”何永解释，通风廊道的建设需要有开阔的
空间，而不少高度较高、密度较大的建筑群

落，会成为空气流动的瓶颈区。例如，
位于东部两条廊道汇合处的十里河地
区，拥有大量的批发市场以及临时建
筑，即可能对通风廊道造成影响。

对此，北京市规划委副主任王飞表
示：“目前，北京的通风廊道还处于规划
阶段，未来进入实施阶段后主要是基于
现状严控增量。”也就是说，大规模拆迁
现有建筑的可能性并不大。

实际上，城市通风廊道的概念早已
有之，不少城市都在规划和实践中运用
过该设计。例如，上世纪 70年代时，德
国就把气候学和天气学引入城市规划的
实践。德国慕尼黑每年夏天都有干热的
焚风，该城市利用这一特点，建设了5条
城市通风走廊，把周边区域冷空气引入
市区，让焚风从城市中穿过，并把城市
中既有的脏空气带出去，有效解决了城
市空气问题。

我国传统的城市规划也有相近的理
念，主要是指在城市规划、建设过程
中，留出一定空间的走廊，从而有利于
污染物、城市内部热量的扩散，原理就
像屋内的穿堂风。

目前，中心城通风廊道系统研究团
队是通过数据计算、路径寻优等科学方
法来规划三级通风廊道。据王飞介绍，

未来北京还将利用通风潜力较大地带，以提升
建成区整体空气流通性。至 2020 年，北京将可
以全面建成中心城区市级绿道系统，形成中心
城区绿道网的骨架。

聚 焦 京 城

汛期降水总量虽降 局地暴雨趋势增强

安全度汛 北京做了哪些准备
本报记者 赵鹏飞

汛期降水总量虽降 局地暴雨趋势增强

安全度汛 北京做了哪些准备
本报记者 赵鹏飞

【今夏气候形势较复杂】

“今年汛期我国将出现南北两个多雨带，不过京津冀
地区处于正常区域。”北京市气象局相关负责人介绍，预
计北京地区降雨量在 310毫米至 350毫米之间，接近去年
同期，较常年偏少一至二成。大雨以上量级的降水日数为
4至5天，接近常年的4.8天，主要强降水过程集中在7月
下旬至8月上旬。但是，受超强厄尔尼诺的影响，天气气
候形势复杂严峻，防汛形势依然严峻。

据了解，今年 5 月以来，北京市降水频繁、水量增
多，降水量较常年同期偏多四成，其中5月2日、11日房
山、平谷出现局地暴雨。截至5月27日，全市17座大中型
水库共蓄水 16.85亿立方米，比去年同期增加 3.43亿立方
米。

“从北京形势来看，虽然近50年来北京市汛期降水整
体呈下降趋势，但局地暴雨有加强趋势。”北京市防汛办
相关负责人指出，虽然预测今年降水量总体偏少，但防汛
形势依然严峻。

【组建83个防汛指挥部】

北京市防汛办相关负责人介绍，全市 42 处挂账督办

积滞水点治理项目已完成15处，其余27处落实应急度汛
措施。已有 77座下凹式立交桥雨水泵站具备防汛排水功
能，排水能力得到提升。全市392座下凹式立交桥区将严
格落实“一桥一策”措施，完善道路积滞水联动抢险机
制。

同时，全市组建 83 个防汛分指挥部，并依法落实各
级政府、各级防汛指挥部防汛责任制，层层签订防汛责任
书。各区在汛期积极落实属地责任。如通州区专门成立北
京市城市副中心行政办公区防汛专项指挥部，制定防汛应
急预案和排水方案，储备 10 类抢险设备；怀柔区对旅游
景区、宾馆饭店、度假村等重点部位进行风险评估，制作
并公示区域防汛风险图和避险转移路线图。

截至目前，北京市已修订完善180多个重点预案；按
照“专业化与社会化相结合”的原则，组建落实近 27 万
人的防汛抢险队伍；更新充实各类防汛物资15大类。

【卫星定位雨水箅子】

今年，卫星定位技术将在防汛度汛工作中派上大用
场。北京市排水集团相关负责人介绍，以前，如果桥区积
水，工作人员得步行进入桥区，寻找并打开检查井。今年
汛期，依托北斗导航卫星系统，全市139座下凹立交桥的
抢险抽排位置、检查井及雨水箅子等重要设施将实现坐标

定位。当积水淹没抽排检查井或雨水箅子时，能通过坐标
定位快速确定地点。

“以前，当因积水出现断路和拥堵时，都是通过交通
诱导屏等方式告知市民，及时性、服务性没有那么强。”
北京市交管部门相关负责人介绍，今年要建立道路积水远
端交通疏导工作机制，交管部门针对易积滞水点制定远端
疏导方案，充分利用室外电子屏和北京交通广播，及时向
社会发布积水及绕行信息，全力保证雨中城市交通体系正
常运行。

从今年汛期开始，北京市交管局将与百度地图和高德
地图即时联动，通过手机 GPS 定位、后台数据分析等方
式，在手机地图上直接显示红色警示图表，在汛期强降雨
天气时，两家地图运营商将主动推送和显示防汛和交管部
门的防汛信息、积水点和拥堵点。

6月1日起，北京正式进入汛期。为平稳度汛，北京市积极备战，已经组建
了83个防汛分指挥部、近27万人的防汛抢险队伍，预备了15大类防汛物资以及
180多个重点预案。针对下凹式立交桥、雨水箅子、积水点等防汛节点，有关部
门采取卫星定位查询、手机推送显示积水拥堵点等多种措施加以解决防范。
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北京通风廊道怎样建
昆玉河试点效果不错 大规模拆迁不会出现

李 贞 范琛炜 蒋子月
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昆玉河试点效果不错 大规模拆迁不会出现
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